

cia extraordinaria que tendría desde el punto de vista militar y comercial.

Marchó a Vigo, y de allí irá a Toledo. El acorazado "Alfonso XIII" Ferrol 8, 10 mañana

Sábese que el acorazado Alfonso XIII será botado el mes de febrero. A bordo de dicho buque trabajan activamente centenares de obreros, a la vez que se construye la base para el lanzamiento. Al acto se le dará extraordinaria solemnidad.

El Rey ha prometido presenciarlo, acompañado del presidente del Consejo, del ministro de Marina y de otras personalidades. El Alfonso XIII está muy adelantado, hallándose colocado todo el blindaje. El comercio, la marina y el ejército se proponen festejar lucidamente el acontecimiento.—Fernández.

Robo de un auto.—El conflicto estudiantil.—El "Orfeón Bilbaino" a Barcelona Bilbao 8, 10 noche

El automóvil del propietario bilbaino don Pedro Maiz fué robado ayer del garaje. El ladrón quiso huir a Francia, pero sufrió un accidente en la Alameda de Resalde, quedando el auto empotrado en un terraplén. El falso chuffeur huyó en tren a San Sebastián, siendo detenido al regresar a Zarauz. Ha confesado ser el autor del robo de todo el equipaje del chauffeur auténtico.

Continúa en pie el conflicto estudiantil. Varios padres de familia con sus hijos estudiantes de ingenieros industriales, han acordado celebrar el domingo una reunión, para adoptar acuerdos, en vista de la pasividad del gobierno para resolver el conflicto actual.

En la Escuela de Ingenieros sigue la huelga.

En la Asamblea celebrada anoche por la sociedad coral "Orfeón Bilbaino", se acordó por unanimidad formular un proyecto de excursión a Barcelona, con objeto de dar a conocer varias óperas vascas, entre otras, Mirentxu, dando algunos conciertos en el Palacio de la Música Catalana. En principio señalase la fecha entre el 16 y 23 de enero próximo.

Con tal motivo reina gran entusiasmo entre las señoritas y caballeros orfeonistas. —Navarro.

Crónica telegráfica de provincias

Día 8, de 8 a 12 noche.

Gerona Esta tarde ha sido conducido a su última morada el cadáver del malogrado joven estudiante de la Facultad de Medicina, Agustín Roca Solés, que falleció víctima de rápida enfermedad. Asistió numerosísima concurrencia, constituyendo el acto una verdadera manifestación de duelo.

En la estación de Caldas de Malavella ha sido detenido el sujeto José Pérez y Segriat, autor de un timo y expendedor de moneda falsa. En el acto de la detención se le encontraron 35 pesetas ilegítimas.

También ha sido detenido el recluta Juan Ferrer Mas.

El Ayuntamiento celebró sesión esta tarde. Se dió cuenta de una comunicación del ramo de guerra sobre cesión del baluarte Figuerola; de otra del presidente de la Audiencia pidiendo que se hagan reformas en el local; de otra del presidente de la junta del Censo solicitando designación de personal para efectuar los trabajos; de otra del presidente de la Diputación participando la oferta de un premio de 500 pesetas para el concurso de ganado.

Desestimóse la instancia de subvención solicitada por el Ateneo Obrero.

Se discutió extensamente sobre el alumbrado público, cuyo servicio hace años que se presta en malas condiciones.

Reunióse después el Ayuntamiento en sesión secreta, acordándose que el alcalde haga cumplir con rigor el contrato de dicho servicio. La sesión duró tres horas.

La Sociedad Económica de Amigos del País ha celebrado sesión, habiéndose nombrado secretario a don José García Alvarez; bibliotecario, a don Juan Villaba. Fueron recogidos los señores que ocupaban los cargos restantes.

Han sido propuestos como socios nuevos los señores don Manuel Pareja y don Jaime Horreu.

El Colegio de Abogados se reunirá el próximo día 10 para dar cuenta del dictamen de la comisión de reforma de aranceles judiciales.—Grahil.

Lérida La Comisión provincial ha acordado autorizar que se varíe el emplazamiento de la línea de la Sociedad Energía Eléctrica entre Pons y Cervera.

Informar al gobernador civil que procede formular el requerimiento de inhibición del juzgado de instrucción de Solsona en la causa seguida contra el alcalde de Pons.

Se ha suspendido el servicio de automóviles de Tárrega a la Poble de Segur por haberseles prohibido el tránsito en el trozo de la carretera de Tárrega a Artesa de Segre. Una comisión de la empresa ha visitado al gobernador civil exponiéndole los perjuicios que aquello les ocasiona.

Se halla vacante la plaza de secretario del Ayuntamiento de Preixana, pudiendo solicitarse en el término de quince días a contar desde ayer.

La guardia civil ha detenido a Ramón Seró Oriols, vecino de Albalas, autor del incendio ocurrido en la noche del 29 de octubre último en la propiedad de Antonio Mor Cuadrat, poniéndole a disposición del juzgado.

El día 24 del corriente celebrarán junta general extraordinaria para tratar de la disolución de la sociedad, los accionistas de la Eléctrica de Lérida.—Rovira.

Reus Por la agencia ejecutiva del Ayuntamiento, sigue procediéndose al embargo de los deudores por el reparto vecinal de consumos y arbitrios municipales, verificándose en algunos casos la extracción y depósito de los bienes que se embargan cuando los mismos consisten en muebles ó semovientes, de los cuales se procederá oportunamente a la venta en pública subasta si los deudores no satisfacen el importe de sus débitos, apremios y costas.

El Ayuntamiento se ha encargado de la paga de dos peones camineros por cuenta de la Diputación provincial, a fin de que las carreteras que afluyen a esta ciudad estén siempre en buen estado de conservación.

La junta de Obras del Pantano de Riudecanyas ha telegrafiado al ministro de Fomento, agradeciéndole la inclusión en el presupuesto de liquidación de una importante cantidad para obras hidráulicas que permitirá continuar las de ejecución que con tanta actividad se están llevando a cabo para la construcción de dicho pantano.

En la Sociedad «La Palma», se pondrá en escena el domingo próximo, la comedia El nido ajeno, de Jacinto Benavente.

La Cámara Agrícola de Reus y su comarca, ha acordado pedir al gobierno que prohíba y persiga el encabezamiento de los vinos con alcohol industrial, así como el agudado de aquéllos.

Se encuentra en esta ciudad el «globe-trotter» Juan Domingo Llabería, natural del vecino pueblo de Borjas del Campo, quien ha recorrido el mundo a pie, para ganar el premio de 800.000 francos, ofrecido por el barón de Rothschild, cuya cantidad está próximo a cobrar, pues le falta únicamente unos cuatro meses para llegar al término de su viaje, habiendo principiado el mismo en 10 de julio de 1900 y debiendo recorrer todavía parte de España, Italia, Portugal y Bélgica.

Han presentado la dimisión de los cargos de presidente y secretario respectivamente, de la junta directiva de la Cruz Roja, de este distrito, el coronel señor Bayo y el secretario del Banco de España señor Lazaro.

Los agricultores empiezan a quejarse de la sequía que viene imperando y que es causa de que no hagan su desarrollo natural los sembrados por la carencia de humedad en la tierra.—Devu.

Valencia En la madrugada última se ha declarado un incendio en una estantería del taller mecánico de la fábrica de tabacos. En el primer momento hubo gran alarma por creerse que el fuego tenía importancia. Como las llaves de la puerta obraban en poder del administrador y oficial de guardia, la brigada de bomberos tuvo que esperar a que llegase, tardando media hora. Después de este tiempo sólo llegaron las del administrador, comenzando los bomberos a abrir la puerta a hechosos. Una vez dentro se vio que el fuego no tenía importancia, siendo sofocado. Además de los empleados de la fábrica, acudieron las autoridades.

En la administración de la fábrica don Carlos Andrianiens, que hace cinco meses fué herido por haberle disparado seis tiros un obrero de la misma. Ha e tres días regresó de disfrutar una licencia que usó para repouerse. Aunque no estaba bien del todo, se encontraba bastante mejorado. Anocbe, después del incendio, en la misma fábrica, se resultadas de la impresión sufrió un ataque, falleciendo repentinamente. Esta tarde se verificó el entierro, que ha constituido una verdadera manifestación de duelo. En la fábrica no ha habido trabajo.—Llorente.

Sevilla Se ha solucionado la huelga de aceituneros, admitiéndose los patronos a los obreros despedidos y señalando el jornal mínimo de cinco reales.

En la fiesta celebrada ayer en el cortijo La Nava, del término de Morón, con asistencia de don Antonio Maura Gamazo, una vaca brava alcanzó al diputado a Cortes por el distrito de Utrera, conde de La Maza, infiriéndole una herida de siete centímetros en el axilar derecho, de pronóstico reservado, de la que fué curado en Morón.

En el kilómetro 15 de la línea de los Andaluces, descarriló un tren de mercancías, interceptando la vía en una extensión de 40 metros. Resultó lesionado el jefe del tren, don José Marquez. Esta tarde ha quedado expedita la vía.

El trabajo de los albañiles en la mayoría de las obras, porque aquéllos, cumiendo acuerdos de la junta directiva de su Asociación, se han declarado en huelga. La fuerza pública ha vigilado a los obreros en que se trabajaba para evitar colisiones. La causa de la huelga es que la casa constructora González Hermanos no cumple las bases que aceptaron. Los huelguistas han acordado celebrar en breve un mitin monstruo. El gobernador ha ofrecido a los patronos que amparará la libertad del trabajo, y conferenció con una comisión de huelguistas, recomendándoles cordura.—Soto.

Alicante Esta mañana ha ocurrido un sensible accidente frente al puerto. El laúd Carmen, de la matrícula de Alicante, propiedad de un individuo apodado «Blanquet», salió para dedicarse a la pesca en el nombre de un que enfiaba la bocana el vapor inglés Oscar. Este dió un topetazo en la popa de la barca, cuyos ocho tripulantes se arrojaron al mar. El vapor recogió a siete naufragos, remolcando el laúd hasta el muelle. El tripulante Ramón García Sala, que era hijo del patron, pereció. Su cadáver no ha sido hallado. Se dice que la barca llevaba ap. gadas las luces.

El Ayuntamiento ha acordado rescindir el contrato con la Compañía del gas, en la sesión que ha celebrado esta tarde. E tonces se ha levantado la sesión, marchando todos los concejales, seguidos de numerosa gentu, en manifestación al gobierno civil, para co. unicar el acuerdo municipal é interesar del gobernado. el apoyo moral y material.

Dicen de Onil que mientras Luis Vidal y Vila examinaba una escopeta para lim. larla, ignorando que estaba cargada, se le disparó. Los proyectiles le hirieron tan gravemente, que falleció poco después. El juzgado entiende en el asunto.—Ferrer.

Tarragona Después de permanecer una temporada en sus posesiones de ésta han regresado esta tarde a Barcelona don Rafael y don Mariano Puig y Valls.

Han quedado expuestas en una sala de la Diputación las espigas de arroz, presentadas al concurso abierto por la cátedra ambulante de Agricultura.

Fuera de concurso se ha presentado una variada colección del campo de experimentación de Amposta a cargo del Servicio Agronómico.

Concurridísimos han estado hoy los pórticos de la plaza del muelle, donde acuden los cosecheros de vinos de los pueblos de la comarca, realizándose ajustes hasta siete reales grado en vinos tintos y blancos rebasando este tipo en las clases selectas.

Se halla vacante la plaza de veterinario de Pinell.

Mañana percibirán los habilitados del Magisterio las consignaciones del material.

Se ha visto en esta Audiencia la causa contra tres vecinos de Pratdip, procesados por el delito de desórdenes públicos, realizados en el acto del escrutinio en las últimas elecciones.

Después de informar las partes, se ha calificado el hecho de delito electoral.

La defensa ha formulado una protesta pidiendo la suspensión del juicio.

Ha llegado el escultor autor del proyecto del monumento a la Independencia.—Aris.

Algeciras Durante la noche pasada ha salido un tren especial con 78 turistas ingleses para Sevilla, que procedían de Gibraltar, donde llegaron en el transatlántico semanal. Regresarán de Sevilla en la noche del día 11.

Los cruceros españoles Carlos V y Cataluña han zarpado esta mañana de estas aguas pasando el Estrecho con un fuerte temporal de Levante, que azota estos puertos. Siguen anclados aquí los destroyers Proserpina y Audaz. El crucero Reina Regente había zarpado hace dos noches. Se ignora el rumbo cierto que tomarán dichos cruceros.—Mateos.

Valleadolid El próximo domingo se verificará en el Instituto la reunión de padres de estudiantes, convocada por iniciativa del capitán de ingenieros don

Francisco Vidal, con objeto de cooperar a la acción colectiva sobre los alumnos en la labor del profesorado.

El cuarto jueves de la poesía celebrado anoche en el Ateneo, fué dedicado a los poetas anteriores al siglo XV. Resultó una brillante fiesta literaria. Mañana continuará en el propio centro la biografía de los grandes filósofos el catedrático señor Torre Ruiz.

La comisión organizadora de las fiestas jaimistas que fueron aplazadas, ha reanudado sus trabajos de organización con el propósito de que puedan celebrarse dentro del presente mes una asamblea y un mitin con asistencia de Mella y de otros oradores.—Allué.

Vigo Mañana se inaugurará una asamblea agrícola en Rivadavia, esperando de ella los agricultores gallegos que será fecunda para los intereses regionales. Asistirá al acto don Basilio Alvarez, en representación de la Acción Gallega. También se espera al diputado por Rivadavia, señor Merelles, quien se ha adherido a dicha Liga.—Sold.

Oviedo En el paraninfo de la Universidad se reunieron los estudiantes presididos por el vicerector don Aniceto Sela, con objeto de acordar que la estudiantina Cantabro-Asturiana que irá a la Habana durante las fiestas del próximo Carnaval, ostente el nombre de la Universidad de Oviedo. La discusión fué agitada, por oponerse la mayoría.

Se acordó que la tuna podrá marcharse a América, ostentando cualquier representación menos la de la Universidad de Oviedo.

De declararse en huelga el día 10 del actual los estudiantes, los de aquí la secundarán.

En San Esteban de Pravia, durante esta madrugada se declaró un incendio en dos comercios situados en los muelles. Las sirenas de los barcos avisaron el siniestro.

El vecindario, alarmado, se lanzó a la calle, organizándose el salvamento y resultando completamente inútiles los grandes trabajos efectuados. Dichos edificios, que quedan destruidos, pertenecen a Juan Martínez y Fabriciano Pulido.

La Diputación ha aprobado una moción firmada por los representantes de las minorías en la que se proponía adherirse al proyecto de mancomunidades, acogidos a los beneficios.

La hafee ndido don Arturo Builla, republicano, enumerando las ventajas que reportará a la provincia la futura ley.

Don Ramón Prieto, conservador, recordó el compromiso del gobierno de incluir en la ley que las islas Baleares y Asturias, por sus condiciones naturales, pueden macomunarse entre sí.

Acordóse solicitar que se incluya dicha cláusula en el proyecto antes de que éste se apruebe en el Senado.—García.

Coruña A bordo del Oriana ha fallecido el niño Ernesto Fernández Mosquera.

En el momento en que operaban, la policía detuvo a dos carteristas, ocupándoles varios cheques falsos.

El teniente coronel de infantería señor Feijóo, paseaba por la calle a caballo, cuando se cayó, recibiendo varias lesiones de consideración.

Hoy embarcarán para Cuba y la Argentina unos mil emigrantes. Siguen llegando los trenes y las diligencias abarrotadas de gente que aguarda los vapores para embarcar a América. La junta de emigración y las casas consignatarias trabajan de noche y día despachando la documentación. Por las calles circulan enormes bandadas de emigrantes con aspecto de tristeza.

Cuando regresaba de la pesca el vapor Mazán núm. 3, abordó a la draga de vapor Rotterdam, sufriendo éste grandes desperfectos. No ocurrió ninguna desgracia.

Mañana sale para Madrid el señor Torres Taboada.—Tejada.

Málaga Ha causado excelente efecto la aprobación del proyecto de ferrocarril estratégico de Torre del Mar a Turgena. El ingeniero señor Cervantes recibe muchas felicitaciones. En la construcción de la nueva vía, que reporta grandes ventajas a esta provincia y las de Granada y Almería, que cruzará el ferrocarril, se emplearán centenares de obreros y disminuirá la miseria que tanto se deja sentir en los pueblos de la región.

Ha marchado a Melilla D. Romualdo Novillo, director de la Sucursal del Banco de España que se abrirá allí el día primero del año próximo.

Esperase la llegada de la escuadra de instrucción que carboneará aquí, proveyéndose de materias lubricantes.

La prensa dedica grandes elogios al nuevo gobernador señor Laserna.

Ha llegado el diputado a Cortes por Ronda, don Lorenzo Borrego.—Stop.

Zaragoza El domingo se celebrará en la Academia de Bellas Artes la recepción del arquitecto don Luis Lafiguera, quien disertará acerca de la, por desgracia para Zaragoza, desaparecida casa de Zaragoza ó de la Infanta. Le contestará el académico don Hilarión Jimeno.

Los accionistas de la Sociedad General Azucarera se reunirán el domingo en el Casino Mercantil para tratar del criterio a seguir en la junta general que dicha entidad celebrará en Madrid el día 23 del actual.

Los obreros del ferrocarril de las minas de Utrillas han acordado pedir a las compañías el aumento gradual de sueldos de todos los empleados.

Ha regresado de Madrid la comisión de diputados que gestionó la subvención del Estado para el sostenimiento del manicomio. El éxito ha coronado sus gestiones, incluyéndose en el presupuesto de Gobernación una partida de 150.000 pesetas para dicha atención.

La semana próxima se reanudarán las sesiones del actual período y en ellas darán cuenta los comisionados del éxito alcanzado.

Cumpliendo órdenes del gobernador y para evitar los robos que se cometían en las torres, la benemérita de a caballo vigila los alrededores de la ciudad por la noche.—Olivito.

San Sebastián El capitán general de Aragón señor Huertas vino en automóvil con su familia, procedente del extranjero. A última hora de la tarde marchó a Pamplona para continuar después a Zaragoza.

La Sociedad de Camareros se reunió acordando imponer el castigo de un año de inutilización a la junta que intervino en la última huelga y un voto de censura al delegado de la Federación de Sociedades Obreras, señor Rebollar, admitiéndole la dimisión que ha presentado.

La Junta Municipal de Asociados, tras larga discusión que duró hasta las nueve de la noche, rechazó los aumentos acordados por el Ayuntamiento en las tarifas de arbitrios sobre géneros de consumo.

El director del Instituto, noticioso de la llegada de comisionados de Bilbao para gestionar la huelga de los escolares, leyó a éstos los artículos del reglamento que señalan los castigos en que incurrirán abandonando las clases. Encargó a los profesores que les aconsejaron que no secundaran la protesta de los ingenieros industriales.

En el rápido marchó a Madrid el ex presidente del Senado señor marqués de Pidal, a quien se tributó una cariñosa despedida.—Cruz.

Murcia En Cieza se han declarado en huelga todos los obreros hiladores.

Los de distintas fábricas de esparto se niegan a trabajar mientras los patronos no les aumenten los jornales y den mejor calidad de esparto, pues con la actual, por la dificultad de los trabajos no sacan los jornales.

El alcalde ha convocado a los patronos y a los obreros para tratar de solucionar el conflicto. Reina orden.

El fiscal de la provincia, á petición de parte, ha denunciado el periódico local republicano, El Pueblo y se ha recogido la edición por atacar violentamente y con lenguaje soez a las personalidades conservadoras. El asunto dará juego.

Esta tarde han declarado ante el juzgado los directores de los periódicos locales sobre el mitin del domingo.

En virtud de una denuncia, el gobernador ha dado órdenes severísimas, prohibiendo el juego en la provincia.—Paredes.

Pamplona En el túnel de la línea de Plazaola, cercano a Leiza, estalló un barreno en malas condiciones, cayendo grandes bloques de piedra sobre un grupo de obreros. Resultaron dos muertos y seis heridos.

Hoy se espera al nuevo gobernador militar, el general de división señor Salcedo.

El teniente general ascendido, señor Espinosa de los Monteros, ha marchado hoy a Madrid para dar las gracias al Rey por el ascenso.

En las cercanías de Tudela un tren en marcha ha arrollado á Victoriano Huarte, destrozándolo.—Testaut.

Cádiz En la Sociedad Económica de Amigos del País ha dado una conferencia el catedrático de Comercio, señor García Gutiérrez, sobre el tema: «Zonas francas». Se declaró adversario de los puertos francos que dijo traen aparejada la decadencia comercial, por lo que van desechándose, sustituyéndolos por las zonas y depósitos francos y concluyó afirmando la utilidad del establecimiento de éstos en Cádiz. El conferenciante fué muy aplaudido por estar ahora la cuestión sobre el tapete.

También ha dado esta noche una conferencia en la Cámara de Comercio el oficial de la marina colombiana, don Pablo Nieto, quien hizo su carrera a bordo del crucero Cataluña. Desarrolló el tema: «España en Marruecos».

Persiste la huelga de Sanlúcar. Los huelguistas reclaman menor jornada. Los propietarios se resisten, sirviéndose de obreros forasteros.

A fin de noviembre es esperado, procedente de Inglaterra, el nuevo trasatlántico Reina Victoria Eugenia. Ya marcharon los tripulantes. A fin de diciembre vendrá el Infanta Isabel de Borbón.—Dick.

EXTRANJERO Francia

Abusos sociales Paris, 8. — A consecuencia de una denuncia del Comité de Defensa de la Niñez, de Saint Denis, esta mañana se han efectuado ciertas investigaciones en una fábrica de vidrio de la localidad, en donde los aprendices, la mayor parte españoles de unos diez años de edad, sufren malos tratos.

La policía hizo, además, pesquisas en Aubervilliers, hallando a 63 de los citados niños mal alojados y víctimas de quemaduras. Los locales en que habitan les son realquilados por españoles que colocan a sus jóvenes compatriotas en las fábricas y les cobran una parte de su salario. Se ha levantado acta de la investigación. La embajada de España, por su parte ha realizado también diferentes pesquisas.

Buena cosecha vinícola Paris, 8. — Le Maitre Vinicole dice que la actual cosecha de vinos en Francia, Córcega y Argelia arroja un total de 63.831.000 hectolitros contra 53.879.156 en 1911.

Austria é Italia Paris, 8. — El corresponsal de Le Temps en Roma, cree que Austria é Italia se han entendido, acordando las siguientes bases, en lo que respecta á la cuestión de los Balcanes: Nada de engrandecimiento territorial para las grandes potencias; reconocimiento del derecho de los aliados, é intangibilidad de Albania.

La Triplece propondrá, pues, á la triple inteligencia la fórmula de «Albania para los albaneses».

Incidente con un cónsul austriaco Paris, 8. — El corresponsal de Le Temps en Belgrado, telegrafía diciendo que el cónsul austriaco en Prizrend, durante una disputa que tuvo con unos soldados serbios, había disparado contra éstos varios tiros de revólver. El consulado tuvo que ser custodiado militarmente á causa de la actitud en que se colocó el pueblo.

Alemania serena Paris, 8. — El corresponsal de Le Temps en Berlin, dice que en los centros políticos alemanes se atiende serenamente á la cuestión albanesa. Colocada esta cuestión actualmente en primer término y oponiendo los dos adversarios tesis que parecen inconciliables, conviene esperar con confianza el desarrollo que últimamente vaya adquiriendo.

Maniobras navales Tolón, 8. — Efectuando sus maniobras, las tres escuadras del Mediterráneo y las del Norte, se han reunido, realizando la concentración admirablemente según han notificado por radiograma.

A lo largo de la costa de Ajaccio prosiguen los simulacros de combates nocturnos.

El vicealmirante Bone Lepeyre, notifica que no ha ocurrido incidente alguno y que la avería del contratorpedero Casque no tiene importancia.

Pena capital Marmande, 8. — La Audiencia de lo criminal de Loire y Garona ha condenado á muerte á Enrique Delfour que el día 14 de agosto asesinó, en Penne, al jornalero Juan Bonis, con intento de robarle.

El tribunal ha ordenado que la ejecución se verifique en la plaza de Agen.

Oficiales turcos Marsella, 8. — En el paquebot Manouba, correo de Túnez y Trípoli ha llegado Fehtibey, jefe de Estado Mayor de las tropas turcas en Tripolitania, acompañado de su ayudante y de un grupo de oficiales turcos.

Prisión Cherburgo, 8. — El juzgado marítimo ha detenido al ex contramaestre del submarino Tritón, en poder del cual se ha hallado una pieza de precisión robada en el depósito de los submarinos. El culpable había salido recientemente del arsenal.